

CONFÉRENCES CULTURELLES

La peste en Belgique

Vendredi 12 décembre à 14h30 | Par M. Pascal Majerus, historien

Pendant plus d'un millénaire, l'Europe a vécu au rythme d'un fléau invisible, brutal et récurrent: la peste. De la peste de Justinien au VI^e siècle jusqu'à celle de Marseille en 1720, en passant par la dévastatrice Peste Noire du XIV^e siècle, chaque vague a semé la terreur, bouleversé les sociétés, vidé

les villes... et profondément transformé les mentalités. Plus qu'une simple maladie, la peste a été un révélateur des fragilités humaines, un moteur de changement social et même politique. Médecine, religion, économie, art: aucun domaine n'en est sorti indemne. À travers cette plongée dans

l'histoire des pestes en Europe, c'est aussi une réflexion sur notre rapport à la peur, à l'autre, et à la survie que nous engageons.

• 8,50€ (9,50€ sur place)

Inscription obligatoire au 02/223 10 00

Paiement: IBAN BE42 0000 0600 0054

L'âme de Prague: Kafka et Mucha

Mardi 16 décembre à 14h30 | Par M. Yves Delpierre, licencié en Sciences politiques

Deux hommes, deux destins, deux personnalités totalement opposées, à la jointure du XIX^e et XX^e siècle, au cœur d'une région d'Europe où tous les repères vont, de surcroit, radicalement changer au sortir de la Première Guerre mondiale... L'éveil national tchèque y a pris alors toute son amplitude (architecture, arts, littérature, musique...) au sein d'une société marquée par le cosmopolitisme, la créativité et le dynamisme économique. Prague, fière de son passé de capitale impériale

et de son présent, capitale de la première République tchécoslovaque, est redevenu un foyer culturel effervescent au cœur de l'Europe centrale et le restera au-delà de la disparition de l'empire des Habsbourg. Nous nous fauflerons tout d'abord dans les méandres complexes de la vie d'un homme qui a jeté sur le monde un regard si lucide que cela lui devient insupportable (de vivre) » comme l'a si bien résumé Milena Jesenska, amie intime bien que brève de Franz Kafka. Ensuite, nous suivrons le

destin d'une personnalité (Alfons Mucha) aux multiples talents qui, pour beaucoup d'entre eux nous sont largement méconnus et bien éloignés de ses œuvres dites «parisiennes»... À déguster avec délectation et sans modération !

• 8,50€ (9,50€ sur place)

Inscription obligatoire au 02/223 10 00

Paiement: IBAN BE42 0000 0600 0054

Aux origines du nucléaire belge: de l'uranium du Katanga au projet Manhattan et les pôles de Mol-Geel-Dessel

Mardi 20 janvier à 14h30 | Par M. Vincent Massaut, ingénieur civil, ancien directeur au centre de recherche nucléaire de Mol

Vincent Massaut retracera les contributions significatives de la Belgique au développement nucléaire depuis ses débuts, en mettant l'accent sur le rôle central joué par les régions de Mol, Geel et Dessel. Mais nous verrons également que l'intérêt pour le nucléaire en Belgique remonte à bien plus loin et trouve son origine dans les premières découvertes majeures... On

fera une incursion de l'implication de la Belgique dans le projet américain « Manhattan » lors de la deuxième guerre mondiale; implication qui a permis par après à la Belgique de développer une industrie et une connaissance précoce de la technologie nucléaire. Nous examinerons également les développements dans divers domaines de la science nucléaire et de la

production d'énergie nucléaire, en espérant que cette longue histoire ne s'arrêtera pas trop tôt...

• 8,50€ (9,50€ sur place)

Inscription obligatoire au 02/223 10 00

Paiement: IBAN BE42 0000 0600 0054

Balkans: histoires d'un carrefour sous influences

Les jeudi 22 janvier et vendredi 30 janvier à 14h30 | Par M. Yves Delpierre, licencié en Sciences politiques

Il n'est guère aisés de « dessiner » les Balkans sous ses aspects tant géographiques qu'historiques, culturels et politiques car, aujourd'hui comme hier et avant-hier, ils restent un « carrefour sous influences » dont il convient de maîtriser les clefs si l'on ne souhaite pas que ce « carrefour » se retrouve en « poudrière »... Deux séances nous permettront de remonter le fil du temps de cette « marquerie balkanique »: des origines des peuplements slaves et bulgare au cœur de l'empire by-

zantin jusqu'aux indépendances violentes (largement méconnues) des Etats balkaniques au long du XIX^e siècle dans le cadre du déclin de l'empire ottoman qui dominait cet espace depuis les XIV^e/XV^e siècles. Les conflits à répétitions du XX^e siècle alimentèrent, hélas, notre incrédulité face à la mosaique balkanique alors que les regards se tournent à nouveau vers l'est-européen en ce compris vers les « Balkans occidentaux » pour reprendre ce néologisme géopolitique européen. Ainsi, nous nous attache-

rons à rendre ce vaste espace fragmenté et conflictuel plus compréhensible aux yeux de sa longue Histoire.

• 17€

(8,50 €/ la séance,

9,50 € sur place)

Inscription obligatoire

au 02/223 10 00

Paiement: IBAN BE42

0000 0600 0054

